

# LA AVANZADA

SEMANARIO FEDERAL

BIBLIOTECA PÚBLICA  
PROVINCIAL  
TARRAGONA

## REDACCIÓN

Calle de Augusto, 18, 3.º, 2.ª

## ADMINISTRACIÓN

Plaza de Olózaga, 10, entr.º.

APARECE LOS SÁBADOS

## SUSCRIPCIÓN

Ptas. 1'50 trimestre

Anuncios y remitidos á precios convencionales.

## EL CRISTO

Platón había dado la teoría del *Logos*, (la Intelligencia) emanación de la divinidad en el Hombre. Los alejandrinos habían formulado la teoría del Dios BIEN, el AGATHOS. A lo que parece, los griegos, durante el reinado de Ptolomeo Filadelfo, quisieron transformar la religión de Osiris, llegada ya á la concepción de Serapis, el Dios solar, bajo el aspecto de hijo, en Religión universalista, para tener una creencia oficial del imperio, que sometiera todos los pueblos á su gobierno, especialmente los asiáticos y africanos, que no podían pasarse de mitos. Identificaron, pues, el *Dios hijo* que baja á la Tierra con la emanación del *Dios agathos*: el *Logos*; y le llamaron los Helenos *El Xrestos*, es decir, *El Bueno*; y los judíos helenizantes, luego con el Filón, *El Verbo*. Ambos grupos, partidarios de tal teoría, según resulta, fueron los primitivos cristianos. Sábese de ellos que, apoyados por el elemento oficial del Imperio griego de los Ptolomeos, partieron en diversas direcciones, desde Alejandría, á predicar la *buena nueva*, ó sea el *Evangelio*. Este, el primitivo, no es ninguno de los cuatro que la Iglesia admite y enseña, sino uno titulado *Protoplasta*, del cual sólo se conservan trechos citados por Focio.

El Cristo, en esta primitiva época es impersonal; es la pura emanación de la Divinidad en este mundo, *Luz y Vida*, que dá la inteligencia y produce la generación. Como mito, para el vulgo, era el Dios solar que baja á la Tierra, vivifica la Naturaleza durante la mitad del año en que el día crece, y muere con ella cuando en la otra mitad decrece; que baja á los infiernos, á los lugares subterráneos, cuando el sol se pone, y resucita cuando se levanta radiante en el espacio, como los muertos que bajan al profundo, y según se supone, resucitan con él.

La impersonalidad del Cristo y su esencia filosófica eran enseñadas en unos misterios, análogos á los de Eleusis, y á los de Isis. En este conocimiento de la divinidad, que se comunicaba sólo á los iniciados, estribaba la *Gnosis*. Y cada cual escribía su Evangelio según comprendía el Cristo.

Lo que se enseñaba en tales misterios, al triunfar los judeo-cristianos, apoyados por el Empe-

rador Bonstantino en Nicea, fué destruido. Se escogieron los cuatro Evangelios que más analogía tuvieron entre sí y que más coincidieran con la personalidad real del Cristo. Se eliminaron de ellos los resabios de *Gnosis*. Se substituyó á la palabra *Xrestos* el nombre *Jesus*. Y se quemaron todos los demás Evangelios divergentes, que eran muchos. Así despreció este Cristianismo primitivo; pero, á pesar de esto, encuéntrase aún en mil escritos de los primeros cristianos. Las destrucciones, mutilaciones ó interpelaciones de los católicos no han privado á la crítica exagética moderna el que haya podido reconstruirlos. Los vestigios hállanse hasta en los documentos ortodoxos. El mismo Evangelio de San Juan, tal como está hoy, no es más que la relación de un drama ontológico, escrita por un alejandrino del siglo II, partidario de la impersonalidad del Cristo.

Según resulta de los textos de los que después santificó la Iglesia, lo mismo que de los que declaró heresiarcas, hasta cerca del siglo IV, el Cristo no tuvo personalidad real. San Pablo dice que el Cristo viene formado por la reunión de todos los cristianos: así, «Todos somos miembros del Cristo». Según San Clemente, «El Verbo no se ha encarnado, sólo se ha aparecido», y lo llama «El que preside la generación». Para Orígenes «no es ni masculino, ni femenino», y «su alma es la misma que Adán», es decir: él es el que produjo y continúa produciendo el género humano, *Xrestos impulsore*. Ideas análogas tiene de él, San Panteno, San Teognoste, San Eulogio, San Metodio y aún San Ireneo. Para todos es el *Logos*, el *Verbo* de Dios, no distinto de Él, que en el mundo es sabiduría, razón y vida, que produce la generación de todos los seres, y todas las rivalidades terrestres que no puede producir el Dios único, el *Agathos*, por ser uno, inmutable é impassible. Este no puede nunca descender á la fenomenalidad sin emanarse, y al emanarse viene á ser *el hijo* que produce la fuerza reproductriz y la fuerza comprensiva, y se le llama XRESTOS EL BUENO.

Pero, en esto, una idea de los Neoplatónicos coincide con otra idea de los judeo-cristianos: el *Alma del mundo*, el espíritu motor del Universo, de los Alejandrinos, viene á identificarse con el *Espíritu Santo* de los Beni-Israel.

El Espíritu Santo no es más que el desdoble de

la diosa que antiguamente formaba la sagrada pareja con Jehová, ó sea su hipóstasis femenina. Esta diosa, representada con alas, símbolo de la Vida del Espíritu, como la de Asiate Fenicia, ó la Baalat Babilónica, desdoblóse en mujer que baja á la Tierra y personifica la Naturaleza pasiva, la Tierra fecundada, el mar, en fin, la Venus maria; y su espíritu, que se queda en el Cielo y toma la forma alada de la blanca paloma de Judea, símbolo sacro del Espíritu puro.

Pues bien; díjose que este espíritu divino, llamado Espíritu Santo, fué la emanación que había bajado á producir el hijo de Dios sobre la Tierra, encarnandose en su desdoble personal María. Sostuvieron algunos que solo había bajado para animar y vivificar al Mundo, de una manera impersonal; mientras que otros afirmaron había descendido sobre la cabeza de un Hombre predilecto al ser purificado por las aguas de un río sagrado. De las tres opiniones quedan resabios en los Evangelios de la Iglesia. El Espíritu Santo engendra al Cristo; produce Luz, Vida é Inteligencia en el Mundo; y baja sobre Jesús en el momento del bautismo.

Y aquí aparece ya el Hombre Jesús, el cual no es el Cristo en este primer período, sino uno de los que encarnan el Cristo, ó sea la encarnación divina. Para los judeo-cristianos, de ciertas sectas, Jesús era hijo de un carpintero de Nazareth; para los elkesaitas un viejo leproso descendiente de Enoch. Los ebionitas le suponían hijo natural de una perfumista samaritana y de un legionario romano.

POMPEYO GENER.

## GUBERNAMENTALES Y FEDERALES EN 1873

### XI

(Conclusión.)

Y después de narrados estos atropellos, ¿todavía el Sr. Alvarez asegura que los federales fueron los que perdieron la república de 1873?

No, D. Melquiades. Cuando estuvo en inminente peligro en Barcelona, el mismo 11 de Febrero, no fueron los gobernantes los que pusieron su pecho y ofrecieron su sangre para salvarla. Fueron los federales; los Anselmo Clavé, los Juvani, los Lostau, los Suñer, los Carreras, los Darnell, los Iriarte, etc., los que hicieron frente y metieron en cintura á los Gamindes, Andías, Caballeros de Rodas y Freixas.

No, amigo Alvarez; cuando en 17 de Febrero se trató de abolir la esclavitud de Puerto Rico, no fueron los federales los que se opusieron; fueron los García Ruiz, los que, para baldón de la república unitaria, defendieron á capa y espada, en las Cortes, la esclavitud.

Cuando en 27 del mismo se creaba la Asociación de vecinos honrados contra la república, y cuando en Marzo los radicales atentaban contra ella, no son los gubernamentales, sino los federalistas, quienes para salvarla tratan de crear en

Barcelona la región catalana y de levantar ejércitos republicanos, y los que piden la creación de 80 batallones de voluntarios de la república en Madrid.

Cuando en 23 de Abril llevan los cimbríos á cabo la criminal sublevación de la Plaza de Toros, no son los salmeronianos y castelaristas, de acuerdo con ellos, los que ofrecen su sangre y salvan la república; son los Pi, los Estévez, los Ferrer, Pierrad, Peco, Arin, Carmona, Tutau, Sorri, Benot. (Este humildísimo servidor de usted se honra recordando que fué soldado de aquella jornada.) Salmerón, Castelar, y los suyos son de los que se declaran vencidos y se retiran del Gobierno para crear dificultades á la república.

Cuando desde el 20 de Julio ésta entra, con Salmerón y Castelar, en el descarado camino de la reacción, y piden los gubernamentales en las Cortes la deshonra de la república con proyectos tan denigrantes como el restablecimiento de la pena de muerte, la suspensión de las garantías constitucionales, la proclamación de la ley marcial, la supresión de las Cortes, el decreto de piratería, la autorización para procesar á los diputados de la izquierda, la dictadura de Castelar, etc., etc., los gubernamentales son los que presentan, defienden y votan estos oprobios republicanos. Los federales son los que protestan, los que predicen que Castelar se ha entregado en cuerpo y alma á la restauración.

En fin, Sr. Alvarez; cuando el 3 de Enero las huestes preparadas por Castelar decapitan la república, los gubernamentales, lejos de oponerse á ello con medidas preventivas, dan cuenta á Pavía del peligro en que se encuentran en el Congreso, para que acelere el golpe de Estado; le dejan obrar, se declaran enemigos de la federación, *pavistas*, merecen de la restauración toda clase de consideraciones y miramientos, y mientras tanto, los federales derraman su sangre por la caída república en Zaragoza, en Valladolid, en Barcelona, en Valencia y otros puntos, y son cazados y perseguidos con saña, en todas partes, por los amigos de Castelar, héroes de la restauración.

Esta es la realidad; esta la historia verdad de los hechos.

Falta á ella quien atribuye la caída de aquella república á los federales.

No tuvo otros defensores.

Falta a ella, aún más abiertamente, quien asegura que los gubernamentales la salvaron.

¿Si eran monárquicos! Si después se declararon alfonsinos, ¿cómo habían de amar ni defender la república? ¿Cómo no habían de estar, desde entonces, al servicio de la monarquía y labrando por la restauración?

¿O cambian de opiniones con mas frecuencia que de camisa?

Fuera, pues, los convencionalismos é hipocresías jesuíticas.

El Sr. Alvarez es incapaz, lo confesamos, de hacer traición á la República.

Quien tiene su valor cívico y dice públicamen-

ta que es antirrevolucionario, anticreróforo, antifederal, antisocialista y muy conservador, ese no engaña; ese no es traidor. Podrá estar, á lo sumo, engañado.

Pero los que estuvieron llamándose federales y republicanos hasta la noche del 3 de Enero, y el 4 eran unitarios y el 30 borbónicos; los que, con el antifaz de republicanos, favorecieron á Pavía, Jovellar, Martínez Campos y Azcárraga, hasta llevarlos al 3 de Enero, á Sagunto, á Santiago, etc., esos sólo tienen derecho al título de *verdugos de la República de 1873*.

Aquellos malos caballeros posibilistas que recibían carteras ministeriales de Pi y Margall, y en premio le tendían indignas celadas y traiciones, y calumniaban villanamente á los cantonales, han apoyado después á la restauración hasta llevarnos al desastre, á la más asquerosa de las *debacles*, y con sus causantes han seguido abrazados, fraternalmente, para comer á dos carrillos.

Aquellas malas personas, que se desgañitaban exagerando los crímenes de Montilla, han callado después, como muertos, para seguir comiendo; han visto pasar quince y veinte años, sin fallarse las causas de Montilla, Alcoy y Extremadura; han visto con fruición morir en las cárceles cuarenta ó cincuenta inocentes, presos por esas ruidosísimas, infladísimas causas, y no han abierto sus labios para protestar de tamaña iniquidad y ensañamiento.

Esos honradísimos y republicanísimos gubernamentales han sellado su labio á peso de oro, de influencia, y de vergüenza, ante crímenes tan horribles y execrados por todo el mundo civilizado, como los de Montjuich, los de Riotinto, los de Jerez, Alcalá del Valle, etc., y se han alquilado como plañiderías en los funerales reivindicatorios de Santa Agueda.

Aquellos traidores á la república, que principiaron honrando y pagando funerales católicos de Rios Rosas, que nombraron obispos estando cuasi aprobado por el Congreso un proyecto de ley separando la Iglesia del Estado, han callado también (para seguir mangoneando y caciqueando) ante la invasión frailuna, jesuítica, y han muerto con el breviario en la mano rezando las horas canónicas.

Aquellos gubernamentales, que premiaron con ascensos, mandos y cruces á los indisciplinados generales, que se sublevaron contra la República y la asesinaron á traición (y con la alevosía se han pasado treinta años protestando contra el honrado Zorrilla, contra Pi y contra todos los republicanos revolucionarios que daban su sangre por restaurar la República, por restablecer la legalidad.

¡Tengan, pues, siquiera la prudencia de callar los laborantes del tratado de París, los causantes de nuestro despojo y de nuestra deshonra, los tutores y curadores de la restauración!

Ya que son delincuentes no nombren la soga en casa del ahorcado.

Después de todo, ¿de los federales que pueden decir? ¿Qué falta echarles en cara? Que los más

exaltados, que los más delincuentes, si quieren que plagie sus dicterios, se rebelaron contra el gobierno despótico, antidemocrático de la derecha?

Admitido, indiscutible que se sublevaron contra los gobiernos de Salmerón y de Castelar.

Pero ¿fueron obligados á ello por las intrigas de la derecha?

Sí.

¿Provocaron, azuzaron y fomentaron esa rebelión los centralistas y posibileros para asaltar el poder?

Nadie puede dudarlo, después de los hechos relatados.

¿Querían, deseaban estos que la sublevación cantonal continuase, para entregar la España republicana á la restauración?

¿Quien puede ser tan obcecado ó mentecato que lo dude?

Hay una prueba palpable: Orense, Suñer, Pi y Margall, etc., etc., ofrecieron cien veces, en plenas Cortes, y en nombre de los cantonales, la rendición de Cartagena, y ni Salmerón ni Castelar, ni sus huestes quisieron aceptarla.

¡No la deseaban! ¡no la querían! ¡Luego su cuenta les traería, como al jesuíta que se ahorca!

Y, después de todo, en todos tiempos de rebajamiento moral, de afeminamiento de caracteres, de egoísmo gubernamental, de adulación servil, utilitaria, de palaciegos y chupacirios, los cantonales merecen un mausoleo más alto y piramidal que el Pico de Mutlhacen, aunque cometieran una infracción legal al sublevarse.

Con un puñado de valientes supieron defender seis meses la plaza de Cartagena de todos los ejércitos que contra ella lanzaron Salmerón y Castelar.

Estos, disponiendo del tesoro público, de los resortes del poder y de todas las fuerzas de mar y tierra, no tuvieron talento, valor ó virtud para oponer la más pequeña resistencia al atentado de Pavía.

Y Castelar y su restauración, disponiendo de 300.000 soldados en Cuba, no supieron (ó no les convino) defender ocho días la Habana ó Santiago contra 20.000 golfos de la Yankilandia.

Los cantonales, los federales dieron, pues, soberbia prueba de que eran hombres. Los gubernamentales, de que meramente lo parecían.

¡Elija todo republicano honrado entre la conducta política de éstos y la de aquéllos!

ANSELMO ARENAS.

---

## El Nuevo Ideal

---

Es notable, por todos conceptos, el número 1.000 de nuestro querido colega *El Nuevo Ideal*, de Mataró.

El número doble, tirado en excelente papel y á dos tintas, contiene un magnífico retrato de don F. Pi y Margall, á que sirve de orla el programa federal y multitud de excelentes artículos, debi-

dos á las más conocidas firmas del federalismo español.

Además de los autógrafos de Pí y Margall, Benot, Estévez, y otros, publica *El Nuevo Ideal* un fotograbado reproduciendo la lápida colocada, por acuerdo de Aquel Ayuntamiento, en la Plaza de Pí y Margall.

En un interesante artículo del Sr. D. A. Cuadras Fargas, acoge *El Nuevo Ideal* una proposición formulada por nuestro no menos querido colega *El Federal*, de Valencia, proposición encaminada á conseguir una constante inteligencia y comunicación entre las redacciones de los muchos periódicos federales que en España se publican.

Bien nos parecerá cuanto en tal sentido se proponga y haga.

Cuéntenos *El Federal* y *El Nuevo Ideal* por adheridos á su pensamiento.

### Colaboració literaria.

## L' Hora de la germanor

(*Himne popular ab que s' acompanya la dansa nacional Hora Unirei, de las terras unidas de Valaquia y Rumania*).

Veniu, juntemnos, donéms la mà;  
tots els qu' abriguin un pit rumá  
de la gran *Hora* cantém el día  
damunt las terras de Rumania.

En els camps morí tota sisanya;  
mori en nosaltres la impura sanya:  
¡que nostra terra n' esclati en flor  
y en nostras vidas la germanor!

Vina, *Valaquí* que t' obro els brassos  
vina y juntemnos en tendres llassos:  
Partims la vida mentres vivim.  
partims la tomba quant ens morim.

No dona forsas l' issolament,  
qu' una veu sola la desfá el vent:  
Plegats en lluyta, ¡ja may hi haguera  
forsa enemiga que nos vencera!

Abdos van naixer de mare igual  
com dos brassadas d' un rieral,  
com dugas brancas de un eucreuhat  
com dos miradas d' un sol esguart.

Per sort parella tots dos glatím  
un nom á la hora tots dos tením;  
mateixa llengua, mateix celatge  
y ánima sola per dans coratge.

Acut al *Milco* que allí anirém:  
d' una xucladatl' as-acarém;  
y allí, enlassadas nostras banderas  
dirém confosos: ¡Ja prou fronteras!

Y el sagrat astre comtempli ufá

festas de joya pel camp rumá  
inondant pródich l' expéndit día  
de la gran *Hora* de Rumania.

Per la traducció

J. CONANGLA FONTANILLES.

## INVIERNO DEL ALMA

Su canción de tristeza y dolores  
el invierno ensaya.

Son las secas hojas  
fúnebre mortaja,

negro traje de muerte que viste.

Primavera gayá

despojada por el crudo invierno  
del ropaje de flores y galas  
perfumado de lirios y rosas

que tanto envidiara

mi alma que sufre

los tristes recuerdos

de dulce añoranza.

Enmudecen las fuentes sonoras,  
y con duelo callan

sus canciones los pajaros bellos  
que en la fronda tupida entonaban  
con sus trinos y voces divinas

un himno de gracias

á Ceres la Diosa

que pródiga en galas,

vertió por los campos

la esencia de aromas

y gratos perfumes

de flores tempranas;

de embriagadoras emanaciones

que el aire embalsaman.

Y filtrando en la tierra fecunda...

pletórica savia,

á su beso amoroso crecieron

gigantes y hermosas

las flores y plantas.

De aquel tiempo de amor y ventura  
que llevaba la paz en mi alma,  
solo queda para mi desdicha  
el recuerdo de triste nostalgia,  
ilusiones perdidas que lloro

y que al recordarlas

sentir me hacen el frío de muerte;

mi vida se acaba,

ya mi cuerpo se dobla inclemente

igual que las ramas

despojadas de hojas

que el cierzo arrebatá.

Solo aguardo las nieves primeras

que coronen la enhierta montaña

y cubran mi cuerpo

que abrasa la muerte

con alba mortaja.

R. HOMEDES MUNDO.

## UNA CARTA

El Presidente del Consejo Regional, tuvo la amabilidad de enviar para nuestra Asamblea, la siguiente alentadora carta:

«Presidencia:

Barcelona 29 de Octubre 1904

Sr. President de la Assamblea de Joventuts federals de la comarca de Tarragona.

Distinguit correlligionari: Plè de joia per l'acte que realisan, los hi endresso á vostè y á sos companys d' Assamblea lo mes coral saludo y lo meu mes fervent anhel de que sigan altament profitosas las sevas tasas.

L' acte que vostés celebran tindrá indubtablement gran resonancia en lo partit federal de Catalunya. Será pels vells ó pels que ja aném per vells com una alenada d' ayre fresch que entonarà las nostres energías; será per la generació que lluyta un nou estimul; será pels jóves una indicació sanitosa de lo que dehuen fer si volen que la seva acció en lo si de la humanitat tinga finalitat positiva; y será per tots una nova demostració de que en aquesta terra, un temps casa paíral de la llibertat, del trevall y de l'avens lluytan sempre los seus fills perque puga contarse novament entre 'ls pobles que al trevall, al avens y á la llibertat rendeixen homenatge y que en la seva lluyta hi prenen part xardorosa los joves que 's constitueixen aixís en ferma esperansa de que s'apropan dias millors dels que vivím en aqueixos temps de vergonyas y de desdixas.

Lluytéu sens desmay, jóves federal de Tarragona; propagueu arreu las nostres sanitosas doctrinas; seguíu lo camí recte que ellas senyalan, y fermes en vostres conviccions y ab l' anima serena y la voluntat resolta demostreu en tot temps y á tot' hora que per mes que'ns pretenguin morts vihuen arrelats y potents entre nosaltre los ideals de república, de autonomia y de federació, y que per élls tots lluytarém tota nostra vida sense que'ns pugan fer oblidarlos ni entusiasmes irreflexius, ni moviments xorchs, ni la mala fé ni l' ambició dels que crehuen qu' están per demunt de las ideas, per gran qu' hagi pogut esser la seva vida, per importancia qu' hagi pogut tenir la seva actuació política.

Repeteixo la meva salutació y queda á la vostre entera disposició vostre correlligionari y vostre amich.

FRANCISCO PÍ Y SUÑER.»

\* \* \*

La lectura de este notable documento fué recibido con grandes aplausos, igualmente como el telegrama del Consejo Nacional de que dimos cuenta.

No tenemos que hacer presente á ambas entidades cuanto agradeció la Asamblea, sus animosas cartas.



## DESDE MIRAVET

Sr. Director de LA AVANZADA.

Tarragona:

Muy señor mio y correlligionario: Tengo el gusto de manifestarle, que el día 7 del que cursa celebramos una verdadera fiesta del progreso, con la primera inscripción puramente civil del hijo de los jóvenes Miguel Llop y Mercedes Borrrell, al que apadrinaron mis hermanos Evaristo Vives Pujol y Maria Borrrell.

Al salir de la casa la comitiva para conducir al recién nacido al Juzgado, nos encontramos con las calles, plazas, y puertas y balcones y ventanas, cuajadas de gentes de todas clases de la sociedad, abundando mujeres y chicas, que ansiaban ver la novedad.

Al salir del Juzgado se tiraron confites á granel.

Despues del refresco dirigió la palabra á la concurrencia nuestro buen amigo y correlligionario don Luis Rojo, versando sobre las ventajas del librepensamiento sobre los actos de la Iglesia y demostrando á las señoras el importante papel que deben desempeñar en la educación de sus hijos.

De este acto quedará grata memoria en esta población que de cada dia se emancipa de toda tutela religiosa.

De V. affmo. correlligionario.

*El Corresponsal.*

## Suceso extraordinario

En la populosa ciudad de Lucena acaba de ser preso nuestro correlligionario don José Maldonado Fernández, interventor de ruta, por haberse negado respetuosamente á prestar juramento católico ante el Juez de primera instancia de aquel partido, por impedirselo su conciencia de libre pensador, ejercitando un derecho que la Constitución del Estado ampara. A la fecha de nuestras últimas noticias, el Sr. Maldonado seguía en la carcel.

Hechos como este merecen la más enérgica y vigorosa protesta.

## MARTINEZ ORTEGA

Acaba nuestro partido de perder uno de sus más entusiastas adalides.

En el balneario de Archena falleció el 27 del pasado Octubre. don Martín Martinez Ortega, presidente del Comité Muicipal de Yecla y del Provincial de Murcia.

Martinez Ortega venía figurando en el partido federal desde muy joven. Decidido federalista, amigo leal de don Francisco Pi y Margall, se distinguió siempre por su amor á la causa de la federación y la república. Ni rehuyó jamás responsabilidades, ni jamás omitió sacrificios. Fué un perfecto ciudadano y un honrado é inteligente

político, cuyo recuerdo no podrá jamás borrarse en los que tuvieron la fortuna de conocerle y tratarle.

Verificóse el entierro de Martínez Ortega el 29 en Yecla. En el entierro el primer acto civil de esta clase verificado en aquella localidad, puso una vez más de manifiesto los unánimes simpatías de que el finado gozaba.

Asistieron al entierro no sólo todos los federales, sino todos los republicanos é importante núcleo formado por todas las clases sociales sin distinción de partidos.

Asistieron también, en representación del comité de Jumilla, don José Magán Baños, y en el de los federales de Murcia, don Domingo Martínez y don Saturnino Tortosa, este último portador de una preciosa corona dedicada á la memoria del finado.

He aquí algunos detalles del acto de que tenemos noticia por una carta que desde Yecla se nos remitió el día 30.

«A las nueve de la mañana partió la comitiva desde la casa mortuoria, pasando primero por la «Plaza de Pí y Margali», ante cuya lápida hizo parada el carruaje que conducía al féretro, descubriéndose los asistentes, honrando así la memoria del Maestro de la federación; después por la Plaza de Castelar, ante cuya lápida tuvo lugar igual ceremonia, siguiendo después por las calles de San Francisco, Corbalán y Hospital, hasta el cementerio, procediendo á dar sepultura al cadáver en el departamento destinado á los actos civiles.

Por encargo de la familia, de este comité y del de la provincia, despidió el duelo en dicho lugar el correligionario don Domingo Martínez, pronunciando una sentida oración fúnebre, digna del acto que se había llevado á cabo, dando las gracias á los concurrentes en nombre de todos los republicanos.

A continuación hizo uso de la palabra el representante de Jumilla, Sr. Magán Baños, asociándose al sentimiento de todos por la pérdida del amigo y correligionario, y regresó la comitiva á la casa del finado, donde el Sr. Martínez pronunció nuevamente frases á la memoria del correligionario.»

Descanse en paz nuestro excelente amigo.

## SOC LLIURE

Ja soc lliure, ja soc lliure,  
ja he fugit de la presó,  
mes il·lusions defallides  
ja tornen a empendre 'l vol.  
Com l' hermosa papellona  
que busca pe 'ls clavellers  
aquella selecta aroma  
qu' ha de convertir en mel;  
jó també corro i divago  
pe'l jardí dels meus amors  
a cercar la dolça aroma  
qu' ha d'endolcir el meu cor.

S. PELEGRÍ ARGILAGA.

## Sueltos y noticias

Brillante aspecto presentaban los salones del Centro Federal el pasado domingo por la noche, con motivo de celebrarse la anunciada velada teatral. Los concurrentes rieron de lo lindo durante las representaciones de los juguetes, aplaudiendo la labor de los jóvenes aficionados de la Sección Dramática.

En la velada de mañana, se estrenará un drama social en dos actos, castellano y en prosa, original de nuestro querido compañero de Redacción don R. Homedes Mundo, cuyo título es «Justa venganza» y será desempeñada bajo el siguiente reparto:

Rosa. . . . .	Sra. Valadía.
Menacho. . . . .	Sr. Serrá (J).
D. Luis. . . . .	» Capdevila.
León. . . . .	» Roselló (A).
Roque. . . . .	» Gavaldá.
Trabajador 1.º . . . .	» Carreté (J.)
id. 2.º . . . .	» N. N.

A juzgar por los ensayados presenciados, la obra saldrá justamente interpretada, lo que hace esperar será un éxito para el autor, que de veras lo deseamos para el amigo Homedes.

El joven compositor, nuestro correligionario don Vicente Martorell, ha compuesto un número de música para una «copla» que se cantará en el segundo acto del mencionado drama,

Por fin de fiesta se pondrá en escena un celebrado juguete cómico catalán.

A las nueve en punto de la noche empezará la velada.

El jueves día 24 del mes actual tendrá lugar en el Teatro Ateneo una función extraordinaria en la que se estrenará por la compañía que dirige el señor Lleal, el drama catalán en tres actos «Nova vida», original de nuestro querido compañero y director don A. Rovira Virgili.

Mañana darán principio en este Instituto General y Técnico, las anunciadas conferencias, ó cursillos, de Extensión Universitaria.

La primera, referente á «Aritmética vulgar», tendrá efecto de nueve y media á diez y media, hallándose encomendada al profesor don Juan Fernández; y la segunda, que se celebrará de diez y media á once y media, á cargo del doctor don Francisco Duarte, versará sobre «Ciencias económico-sociales.»

Consideramos que cuantos amen la cultura popular; cuantos deseen adquirir conocimientos útiles y prácticos, asistirán á dichos actos y procurarán la asistencia del mayor número de oyentes.

Mañana por la tarde se pondrá en escena en la sociedad Ateneo Tarraconense, el interesante y aplaudido drama en cuatro actos «Magda», obra que interpretan admirablemente cuantos en la misma toman parte distinguiéndose notablemente la Srta. Ferrer y el Sr. Lleal. Terminando la



# LA ESPERANZA

Compañía anónima de seguros á prima fija

CAPITAL SOCIAL: 5.000,000 DE PTAS.

Domiciliada en Barcelona: Rambla Cataluña, 52

TELÉFONO 1065

Seguros contra incendios, efectos del rayo y de la electricidad y explosiones del gas y calderas de vapor. Seguros contra los accidentes y muerte del ganado. Seguros por cesación de productos por incendio.

Relegaciones en todas las capitales de provincia.—Agencias en todas las cabezas de partido.

## COLEGIO DE INSTRUCCIÓN PRIMARIA LA EDUCACIÓN

Enseñanza puramente científica, racional y láica.

*Lecciones particulares á precios convencionales*

Rebolledo, 4, bajos.—Tarragona

## LA JOYA DEL CENTRO DE

**José Riola**

Rambla de Castelar, 22.—Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva  
Se sirve á domicilio

## Compañía Marítima Comercial

SOCIEDAD ANÓNIMA (BARCELONA)

Servicio rápido para los puertos de Galicia y Norte de España, con las escalas de Valencia, Alicante y Málaga, saliendo directos para los de Vigo, Villagarcía, Carril, Coruña, Ferrol, Avilés, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian y Pasajes, por los vapores **Adela Roca, Antonio Roca, José Roca y Carmen Roca.**

Para informes dirigirse á su Agente en esta plaza don **MATIAS MALLOL**, Mar, 1 y 2.

## Vapores de Ibarra y Compañía Sevilla

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor el jueves admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamó, Cete y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros:

CONSIGNATARIO D. MARIANO PERES

Calle Real, Tarragona.—Teléfono, 45

## Gran Café de las Siete Puertas

Plaza Olózaga, 10.—Teléfono, 15

Legítima cerveza danesa

**PILSNER**

á Ptas. 0.75 la botella

**CHARTREUSE** (Tarragona)

Champagne **MOET ET CHANDON**

LICORES NACIONALES Y EXTRANJEROS

Marcas garantizadas

Se sirve á domicilio